

ſchen Waiſenhaus, Auguſt Hermann Franke, den greiſen Prälaten Hochſtetter beſucht. Dieſer ſagte unter anderem zu Franke: „Einen dreifachen Wuſch habe ich immer meinem Gott vorgetragen: erſtens, daß doch der Herr eine neue Ausgießung des Geiſtes über unfere deutſche Chriſtenheit ſchicken wolle; zum andern, daß er Arbeiter in das weite Feld der Heiden ſenden wolle; zum dritten, daß auch erbarmende Herzen an den Weinberg Iſraels denken möchten. Die beiden erſten Gebete hat mein Herr in Gnaden erhört. Ach daß doch auch mein letzter Wuſch noch möchte in Erfüllung gehen!“ Franke nahm das Wort des alten Veters zu Herzen, erzählte davon in Halle ſeinen Studenten, und hier fand es im Herzen eines jungen Mannes, Namens Callenberg, einen empfänglichen Boden. Im Jahr 1728 ward das jüdiſche Inſtitut Callenbergs gegründet, von dem die erſten Miſſionäre unter die Juden ausgegangen ſind, unter dieſen der unermüdlche Stephan Schulz.

Durch die Miſſion unter dem Volk Iſrael bekommt erſt das ganze Miſſionswerk ſeinen Schluß, wenn die Fülle der Heiden (Röm. 11, 25.) eingeht, und Iſrael mit ſeiner Fluch- und Rettungsgeschichte als mächtiges Prediger- und Zeugenvolk zugerichtet wird. Denn die Miſſion hat ein großes Ziel: das Reich Gottes auf Erden, den Sieg über die Heidenmacht, die große ſeit Jahrtausenden verheißenne Ausgießung des heiligen Geiſtes über alles Fleiſch.

215. Stand der Miſſionsarbeit im Jahr 1848.

Während in dem verhängnißvollen Jahr 1848 durch die meiſten Länder der alten Chriſtenheit ein Sturm hintobte, der Alles, was bis daher feſtſtand, umzuſtürzen drohte, wurde mit geräuſchloſem Eifer an dem Reiche Chriſti unter den Heiden weitergebaut. 35 Miſſionsgeſellſchaften der evangelischen Kirche zogen an dem Reß (Matth. 13, 47.) und zwar in 70 Sprachgebieten der Heidenwelt. Die Zahl der Arbeiter und Arbeiterinnen, die zu dieſem Zweck aus der evangelischen Chriſtenheit ausgezogen waren, und als Säeleute und Schnitter im Felde ſtanden, betrug mindestens 2500. Unter der Leitung dieſer Miſſionäre ſtanden etwa 3400 Nationalgehülſen, die durch den Dienſt der Miſſion ſelbſt zur Erkenntniß Chriſti geführt worden waren. Dieſe 5900 Arbeiter wirkten auf 1443 Stationen durch Predigen, durch Unterredungen, durch Unterweiſung der Jugend, Verbreitung der heiligen Schrift und was ſonſt zu Chriſto führen mag.